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Прогноз синоптиков

на весеннем поле

• Сев зерновых на полях ООО «Согласие». В работе «стальной конь» «Джон Дир» с «тёзкой»-сеялкой.

новости, события, факты

В этом году в областную больни-
цу № 12 обратились 219 жителей 
округа,  среди них 50 детей (в про-
шлом году на это же время постра-
дало 310 человек).  С подозрением 
на клещевые инфекции один муж-
чина был госпитализирован. Как 
рассказала биолог центра гигиены 
и эпидемиологии Ирина Казанце-

ва, всем обратившимся за медпо-
мощью после укуса клеща бесплат-
но ввели вакцину иммуноглобулина. 

Медики предупреждают, что ак-
тивность клещей в самом разгаре. 
Следует соблюдать правила защи-
ты от зловредного насекомого и со-
кратить время пребывания в лесу.

Андрей КОРОСТЕЛЁВ

Раз укус, два укус...
Активность клещей в округе не снижается. За прошлую неде-
лю от укусов опасных кровососущих пострадали 37 человек. 

К СВЕДЕнию нАСЕЛЕния! 
В связи с жаркой погодой администрация Заводоуковского городско-

го округа информирует население о сбоях центрального водоснабжения.
В целях качественного предоставления услуги холодного водоснабже-

ния населению администрация городского округа приняла решение предо-
ставлять подачу воды по графику, который будет доведён до населения ре-
сурсоснабжающими организациями и управляющими компаниями. В свя-
зи с этим убедительно просим жителей не использовать питьевую воду из 
центрального водопровода для полива садово-огороднического хозяйства.

Для обеспечения потребления питьевой воды из центрального водопровода 
по назначению планируется работа рабочей группы по контролю использования 
питьевой воды гражданами округа. Напоминаем, что самовольное присоедине-
ние к действующим сетям водоснабжения запрещено и наказуемо штрафом!

Комитет по жилищно-коммунальной политике 
администрации Заводоуковского городского округа

Неудовлетворительная очистка 
лесосек накануне пожароопасно-
го сезона способствует повыше-
нию горимости лесных участков. 
Да и тушить пожары на лесосеках 
с высохшей травой и порубочны-
ми остатками очень сложно. Со-
трудники прокуратуры состави-
ли два административных прото-
кола на заводоуковцев, нарушив-
ших правила заготовки древесины 

и пожарной безопасности. Мате-
риалы для вынесения постанов-
лений правоохранители передали 
по подведомственности в депар-
тамент лесного комплекса.

А возле деревни Нижнеингал 
сотрудники прокуратуры выявили 
незаконную рубку девяти сосен. 
Ущерб лесному фонду составил 
132 тысячи рублей. Идёт следствие.

Александр ПОнОмАРЁВ

Рубка вне закона
Результативными оказались совместные весенние провер-
ки работников прокуратуры и лесных инспекторов по со-
блюдению лесного законодательства.

Областной конкурс прошёл в 
рамках проекта «Стратегия успе-
ха», предложенного департамен-
том образования и науки.

В номинации «Разработка уро-
ка, занятия» конкурсная комис-
сия отдала первое место Олегу 
Бошу, учителю второй городской 
школы, третье место – Сание 
Калкомановой, педагогу средней 
школы № 1. В номинации «Раз-

работка и видеозапись урока» 
второе место заняли педагоги 
из Комсомольской школы Ната-
лья Новик и Светлана Сорокина.

Дипломами областного депар-
тамента образования и науки жю-
ри конкурса отметило учителя 
Бигилинской школы Анну При-
мич и воспитателя детского сада 
«Алёнушка» Светлану Сухареву.

Ольга мяСниКОВА

играем по правилам
Заводоуковские педагоги награждены денежными преми-
ями за методические разработки по развитию шахматно-
го образования. 

Последний случился 22 мая в 
селе Бигила. Ученики начальных 
классов залезли в один из забро-
шенных домов, чтобы покурить. 
Непотушенные сигареты несо-
вершеннолетние бросили в кучу 
с мусором, который загорелся. 
Через несколько минут полыха-

ло уже всё строение. К счастью, 
никто не пострадал.

Огнеборцы убедительно про-
сят родителей, бабушек и деду-
шек разъяснять детям, что с ог-
нём шутки плохи и для чего нужны 
правила пожарной безопасности.

Алла ЕГОРЫЧЕВА

Курить –
не только здоровью вредить!

В прошлом году в городском округе по вине детей произо-
шёл один пожар, в этом году – уже два.

Земледельцы ООО «Согласие» заверши-
ли сев яровых на площади 11,13 тысячи 
гектаров. 

Мы приехали на свинокомплекс, когда зем-
ледельцы предприятия досевали ячмень на 
последней сотне гектаров. С заместителем ге-
нерального директора ООО «Согласие» Алек-
сандром Колмаковым спешим в поле. Север-
нее Старой Заимки, среди леса, прямо у до-
роги, мы увидели трактор «Джон Дир» с одно-
имённым посевным комплексом и механизатора 
Олега Зырянова, проверяющего уровень масла 
в двигателе. Рядом с агрегатом Алексей Пиме-
нов на автозаправщике заправлял трактор ди-
зельным топливом. Этой коротенькой останов-
кой воспользовался и сеяльщик Виктор Матве-
ев, который проверил крепления дисков сеялки, 
осмотрел семяпроводы, подтянул болты и гай-
ки, где было необходимо. Ещё несколько минут 
и огромная машина, взревев во всю мощь, по-
шла по полю, поднимая тучу пыли, к берёзово-
му колку, зеленеющему впереди. Механизато-
ры продолжили работу.

– В этом году на посевную мы подготовили че-
тыре комплекса с расчётом, что каждый из них 
засеет около двух с половиной тысяч гектаров, – 
говорит Александр Колмаков. – Но один из «Джон 

Диров» не выдержал нагрузок – встал. Ждём не-
обходимую для его восстановления деталь. Уже 
десять дней, как сделали заявку, но железку по-
ка не привезли, а ведь время сейчас ой как до-
рого! Вот и приходится механизаторам трёх по-
севных комплексов трудиться за себя и за «того 
парня». Чтобы уложиться в срок, организовали 
работу в две смены: сеем днём и ночью. Темпы 
высокие, качество отличное. 

Механизаторы свинокомплекса к утру 26 мая 
завершили сев яровых. Таким образом, ООО «Со-
гласие» после ЗАО «Падунское» и «Лесной» уло-
жили семена в лучшие агротехнические сроки. 

Остальные 12 сельхозпредприятий округа по-
ка продолжают посевную. По данным комитета 
по сельскому хозяйству и продовольствию, на 
27 мая зерновые посеяны на 51,5 тысячи гек-
таров (94%), однолетние травы – на 5520 гекта-
рах (80%), рапс – на 3557 гектарах (92%), карто-
фель посажен на 1387 гектарах (82%), овощи – 
на 81 гектаре (69%), кукуруза – на 2653 гектарах 
(104%). Слаженно трудятся полеводы ЗАО «Цен-
тральное», ООО «Возрождение», крестьянско-
го хозяйства «Дружба». В этих хозяйствах яро-
вые уже посеяны на 99, 91 и 90% площадей со-
ответственно.

Борис СОКОЛОВ
Фото автора

Днём раньше посеешь, 
неделей раньше пожнёшь

•  механизатор ООО «Согласие» Олег Зырянов (на снимке) с напарником Фёдором имаевым 
на «Джон Дире» засеяли яровыми около 4 000 гектаров. Сегодня это лучший результат в хозяйстве.
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Лера Вальтишина, шесть лет, 
г. Заводоуковск:

– Люблю рисовать, особенно 
портреты. У бабушки хранятся 
изображения мамы, папы, брата. 
Подрасту, буду учиться рисова-
нию в школе искусств. Ещё мне 
нравится танцевать.

миша Колесник, пять лет,                       
г. надым:

– Сейчас я в гостях у бабы Лю-
ды и деда Лёши – люблю ездить 
к ним. Они добрые, мне с ними 
хорошо. Мы с бабой играем, ле-
пим, рисуем, ходим на праздники. 

Полина Жаркова, пять лет,              
с. новая Заимка:

– Если бы мне разрешила ма-
ма, я бы спала в роликах и с ве-
лосипедом: очень люблю на них 
кататься! Трёхколесные ролики 

мне подарили родители на день 
рождения в прошлом году, но уве-
ренно стоять на них я научилась 
недавно. А ещё этой весной я на-
училась кататься на двухколёс-
ном велосипеде. 

Вика Остафейчук, шесть лет, 
г. Заводоуковск:

– Больше всего я люблю тан-
цевать и делать разные поделки 
из бумаги в кружке «Вырезайка» 
в садике. А ещё мне интересно 
заниматься в детской школе ис-
кусств, где меня педагоги учат му-
зыке, рисованию, театральному 
мастерству и этике. 

Давыд Брандт, иван Фёдо-
ров, по 12 лет, г. Заводоуковск:

– Наше главное увлечение – 
хоккей! В спорте мы уже более 
шести лет. Тренировки и сорев-

нования занимают всё свобод-
ное время. Недавно вернулись 
с турнира из города Сочи. Очень 
хотим походить на своих куми-
ров – Павла Дацука и Патри-
ка Кейна.

Коля Доровских, пять лет,                   
г. Заводоуковск:

– Люблю машины. У меня до-
ма много-много разных игрушеч-
ных машинок: есть совсем ма-
ленькие, в ладошке умещаются, 
но есть и такие, что я на них ка-
таюсь. Папа купил мне квадро-
цикл, велосипед, самокат и план-
шет. Я хожу в спортклуб, где за-
нимаюсь дзюдо. Мне очень нра-
вится бегать, прыгать, кувыркать-
ся, кататься с горки. А ещё лю-
блю пирожки с капустой и пирож-
ные с заварным кремом.

илья Фомин, 12 лет, г. Заво-
доуковск:

– Люблю футбол. Третий год 
хожу в спортивную школу. В ко-
манде я – нападающий. Трениру-
юсь и зимой, и летом. Кроме это-
го, я научился кататься на скей-
те и теперь гоняю с друзьями по 
площади в центре города. 

мальчик, шести-семи лет,                 
г. Заводоуковск:

– Извините, но мама и папа с 
незнакомыми дядями и тётями 
запрещают мне разговаривать! 
Идите куда шли, иначе я им по-
звоню, и вас заберут дяденьки 
полицейские!

Саша Шипичкин, четыре го-
да, г. Заводоуковск:

– Мультики про трансформе-
ров люблю! Очень нравятся ма-

шинки «Хот Вилс», люблю катать-
ся на велосипеде и ходить в свой 
детский сад «Берёзка».

Лёва Коростелёв, семь лет, 
г. Заводоуковск:

– Нравится ходить в школу. У 
меня там много друзей. Нравится 
участвовать в школьном театре. 
Люблю кататься на велосипеде, 
обожаю карусели. Ещё нравится 
играть в компьютерные игры, но 
мама и папа часто в них играть 
запрещают.

маша Кузьмина, 14 лет, г. За-
водоуковск:

– Люблю фотографировать. 
Хочу связать свою жизнь с этим 
увлечением. Но я не просто де-
лаю снимки, а ещё и читают спе-
циальную литературу по фото-
мастерству. 

Что любят наши дети?

Российская экономика к концу вто-
рого квартала выйдет из отрицатель-
ных значений. Глава Минэкономразви-
тия Алексей Улюкаев отметил, что спад 
ВВП России в апреле составил 0,7 процен-
та, а низшую точку наша страна прошла 
в середине прошлого года, спад ВВП по 
итогам 2015 года составил 3,7 процента. 

Решение об увеличении пенсий в 
2016 году будет принято после 1 июля.

По словам вице-премьера правитель-
ства Ольги Голодец, социальный блок пра-
вительства будет настаивать на индекса-
ции по фактической инфляции.

В этом году пенсии для неработающих пен-
сионеров были проиндексированы на 4 про-
цента с 1 февраля 2016 года. Вторая индек-
сация ожидается по итогам второго полуго-
дия. Её объём и сроки отдельным федераль-
ным законом должна утвердить Госдума.

Президент подписал закон о повы-
шении пенсионного возраста для гос-
служащих.

С января 2017 года устанавливаются но-
вый порядок и условия пенсионного обеспе-
чения чиновников: увеличивается возраст для 
назначения пенсии по старости мужчинам – 
на пять лет (до 65 лет), женщинам – на во-
семь лет (до 63 лет). При этом повышение бу-
дет осуществляться постепенно, по полгода.

Растёт и стаж (с 15 до 20 лет), необходи-
мый для назначения федеральным госслу-
жащим пенсии за выслугу лет – и тоже по-
этапно, до 2026 года. Регионы и местные 
власти могут определять иные условия пен-
сионного обеспечения (размеры пенсий или 
доплат к ним, периоды работы или служ-
бы, включаемые в стаж, и другие) соответ-
ствующим чиновникам за счёт средств сво-
их бюджетов, уточняется в пояснительной 
записке, опубликованной на сайте Кремля.

Корма из Евросоюза могут запретить 
в России. Причина – фальсификация и 
применение генетически модифицирован-
ных организмов (ГМО). Об этом сказал гла-
ва Россельхознадзора Сергей Данкверт.

По его словам, ограничительные меры 
уже приняты по отношению к кормам, по-
ставляемым в Россию из пяти европейских 
стран. В частности, под запрет попали ряд 
компаний из Германии, Франции, Нидер-
ландов, Дании, Финляндии.

Количество граждан с доходами ни-
же прожиточного минимума выросло с 
предкризисных 10 процентов до 13 про-
центов населения на данный момент. 

Это почти пять миллионов «новых бед-
ных людей», – сказал помощник прези-
дента РФ Андрей Белоусов. Для возвра-
та уровня бедности на докризисный уро-
вень может потребоваться несколько лет. 

Пиво в пластиковой таре должно исчез-
нуть с российских прилавков в 2017 году. 

Об этом говорится в правительственных 
поправках в законопроект об ограничении 
розничной продажи алкогольной продук-
ции в полимерной потребительской таре. 

Поправки предусматривают полный за-
прет на производство алкоголя в пласти-
ковой таре объёмом более 1,5 литра с                         
1 января 2017 года, а розничную продажу – 
с 1 июля 2017 года. За нарушение этих за-
претов производителям и продавцам при-
дётся заплатить большие штрафы. Какие 
именно – эксперты решат позже. 

Документ уже прошёл первое чтение в 
Госдуме и сейчас дорабатывается ко вто-
рому чтению. 

По материалам «Российской газеты»

Для того чтобы построить дом, в кото-
ром можно вырастить сына, рядом по-
садить дерево, разбить огород, завести 
сельскохозяйственных животных, ну-
жен земельный участок. Оформлен-
ный в собственность гражданина, на-
дел выпадает из сферы государствен-
ного регулирования.

Земля – основа жизни, – записано в нашей 
Конституции. Между тем, обязанности соб-
ственника, например, по повышению плодо-
родия почвы, опеределённые в земельном 
законодательстве, декларативны. На практи-
ке содержание земельного участка отдано на 
откуп его владельцу. И отношение к земле у 
разных людей разное. Кто-то удалит с участ-
ка каждую ненужную травинку, а кому-то и бу-
рьян не мешает.

«Покупая дом, выбирай соседей» – не раз 
доводилось слышать народную мудрость от 
людей старшего возраста. Учитывая то, что 
большинство тех, кто строит или покупает дом 
с перспективой жить в нём долго, пожелание 
выбора соседей вполне оправданно. Лучше, 
конечно, жить по соседству с людьми скром-
ными, трудолюбивыми, незлоупотребляющи-
ми, несклочными и независтливыми (список 
ещё многих «не» каждый может продолжить 
по своему усмотрению). Но жизнь в наши по-
желания вносит свои коррективы.

Не так давно в газету позвонила жительни-

ца города и рассказала о брошенном доме на 
перекрёстке улиц Совхозной и Садовой. Хо-
зяева умерли. Есть наследники, но вот жела-
ния у них содержать землю, как требуют того 
писаные и неписаные законы, нет. В резуль-
тате участок зарастает сорняками, деревья-
ми и кустарниками. Бурьян наследники уби-
рать не торопятся. И вот уже соседи слева, 
справа и напротив весной спят вполглаза: а 
вдруг кто-то походя бросит непотушенную 
спичку или окурок? А ещё зачастую брошен-
ные дома облюбовывают личности без опре-
делённых занятий и места жительства, кото-
рые и пьют зачастую не только чай, и курят 
не только табак.

Казалось бы чего проще, если свалилось на 
голову наследство в виде земельного участка 
с домом и постройками, а желания или воз-
можности содержать их нет. Можно продать 
имущество или отказаться в пользу, напри-
мер, государства. Имущество, на которое в 
силу определённых обстоятельств не могут 
претендовать (или  отказываются от полу-
чения) наследники умершего, законодатель 
определяет как выморочное.

Кто может призвать к порядку таких зем-
левладельцев?  Может ли муниципальная 
власть принудить новых собственников со-
держать земельные участки в пристойном ви-
де, чтобы они не стали рассадниками сорня-
ков, чтобы домовладение не несло пожарной 
и иной опасности окружающим?

Эти вопросы мы задали Светлане Холоме-
евой, председателю комитета имуществен-
ных отношений администрации городско-
го округа:

– В первую очередь о соблюдении сво-
их законных прав (например, пожарной без-
опасности) должен позаботиться сам сосед. 
Как правило, он может знать родственников 
умершего, адрес их проживания или хотя бы 
телефон. Обратившись в суд, он может пону-
дить наследников оформить право собствен-
ности и нести бремя ответственности соглас-
но Гражданскому кодексу. Разыскать всех на-
следников заброшенных участков, список ко-
торых чрезвычайно широк, муниципальная 
власть просто не в состоянии.

Бесхозяйные земельные участки, на ко-
торые отсутствуют правоустанавливающие 
документы, в округе практически все выяв-
лены и переданы под застройку новым вла-
дельцам. В прошлом году такие участки бы-
ли переданы под индивидуальное жилищное 
строительство в Бигиле, Новой Заимке, За-
водоуковске. Принять в собственность муни-
ципалитета земельные участки, на которые 
в принципе могут претендовать наследники 
(хотя они палец о палец не ударили, чтобы 
просто содержать их в пожаробезопасном со-
стоянии, не говоря уже о повышении плодо-
родия почвы), пока не получилось. Но рабо-
ту такую мы проводим.

Александр ПОнОмАРЁВ

Заморочки 
с выморочным имуществом

Себя покаЗать – 
на Других поСмотреть

Открывать своё дело в кризис непро-
сто, но всё же возможно. И это до-
казала первая ярмарка предприни-
мателей, прошедшая в четверг в За-
водоуковске. 

На неё съехались не только те, кто за-
нимается бизнесом десятки лет, но и те, 
кто делает в нём первые шаги.

Среди них  –  Светлана Вяткина, новоиспе-
чённый директор центра интеллектуального 
развития «РостОК». Полгода назад Светлана 
Валерьевна  удачно заняла пустующую ни-
шу услуг дополнительного образования де-
тей на заводоуковском рынке предпринима-
тельства. На ярмарку приехала, как говорит-
ся, себя показать и на других посмотреть. А 
перенять опыт было у кого: о своих предпри-
ятиях рассказали известные в округе и за его 
пределами предприниматели Сергей Шаба-
лин, Ольга Степанова, Татьяна Демиденко… 

Неподдельный интерес у посетителей 
ярмарки вызвал стенд санатория «Инга-
ла». Заводоуковцы могли не только посмо-
треть информационные буклеты о мед-
учреждении, но и задать вопросы главно-
му врачу санатория Максиму Зороастрову. 

–  Почерпнула на выставке-ярмарке 
много полезной информации, – говорит 
горожанка Валентина Моисеева. –  Ду-
маю, посетителей было бы ещё больше 
при более широкой рекламе.

Ольга мяСниКОВА
Фото автора   

• Светлана Вяткина представила на ярмарке предпринимателей 
свой недавно открывшийся центр интеллектуального развития «РостОК». 

Вместе с пятилетним сыном Егором она демонстрирует посетителям счёты абакус, 
с помощью которых в её центре учат детей арифметике.
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афиша

УВАЖАЕмЫЕ ЗАВОДОУКОВЦЫ и ГОСТи ГОРОДА!
ПРиГЛАШАЕм ВАС 1 июня нА ПРАЗДниК «мЫ ОТКРЫВАЕм ЛЕТО!»,  

ПОСВящЁннЫй мЕЖДУнАРОДнОмУ Дню ЗАщиТЫ ДЕТЕй

№ Наименование мероприятия Время 
проведения

Место проведения

1. «Моё счастливое детство» – праздничное шествие  (0+) 14.00-14.15 ул. Первомайская, Береговая
2. «Мы открываем лето!» – торжественное открытие празд-

ника (0+)
14.15-14.25 центральная площадь

3. Игровые площадки, «Фейс-арт»  (0+) 14.15-17.00 центральная площадь
4. «Музыкальный балаганчик» – творческая площадка (0+) 14.15-17.00 центральная площадь
5. «Футуристический визаж» – арт-уголок (6+) 14.15-17.00 центральная площадь
6. «В гостях у радуги» – конкурс рисунков на мольбертах (6+) 14.15-17.00 центральная площадь
7. «Будет и на нашей улице праздник!» – праздничная про-

грамма (0+)
14.15-17.00 центральная площадь

8. «Старые пословицы на новый лад» – викторина-пере-
вёртыш (0+)

14.15-17.00 центральная площадь

9. «Лучше лета друга нет!»  –  литературный бульвар – игра-
викторина по детским книгам, призовые игры и конкурсы (0+)

14.15-17.00 центральная площадь

10. Турнир Заводоуковского городского округа по гиревому 
спорту (6+)

14.15-17.00 центральная  площадь

11. Лазерный тир (6+) 14.15-17.00 центр развития детей и мо-
лодёжи (ул. Шоссейная, 118)

12. «Юная горожанка» – конкурсная программа  (0 +) 14.25-14.55 центральная площадь
13. «Наши звонкие голоса» – концертно-развлекательная про-

грамма  (0+)
14.55-15.25 центральная площадь

14. «Азбука танцевального движения» – танцевальная про-
грамма (6+)

15.25-15.55 центральная площадь

15. «Юный автолюбитель» – авторалли  (0+) 15.55-16.20 центральная площадь
16. «Открытие трудового лета» – окружной фестиваль (12+) 16.20-16.55 центральная площадь 
17. «Весёлое детство» – закрытие праздника (0+) 16.55-17.00 центральная площадь

Оргкомитет

Десятиклассница Ангелина 
Бурко стала третьей в регио-
нальном этапе конкурса «Ли-
дер XXI века».

Состязания активистов и руко-
водителей детских и молодёжных 
общественных объединений про-
ходили в Тюмени. Ученица чет-
вёртой городской школы успеш-
но защитила авторский социаль-
ный проект «Сделаем город кра-
сивым», в котором в частности го-
ворила об оформлении остано-

вочных павильонов. А ещё Анге-
лина отвечала на вопросы викто-
рины по истории Тюмени и про-
водила социальную акцию с про-
хожими.

В лидерских состязаниях уча-
ствовали 18 молодёжных акти-
вистов из южных районов обла-
сти. Помимо Ангелины, город-
ской округ представляли Екате-
рина Сычёва и Динара Калкама-
нова – победительницы окруж-
ного этапа.    

Алла ЕГОРЫЧЕВА

поколение xxi века

Экзамен для лидеров

В связи с Международным днём защиты детей до 5 июня кон-
сультационный пункт по защите прав потребителей при филиа-
ле центра гигиены и эпидемиологии в Тюменской области в горо-
де Ялуторовске, Заводоуковском городском округе, Упоровском,  
Юргинском, Ялуторовском районах проводит тематическую горя-
чую линию по вопросам качества и безопасности детских товаров.

Ваши вопросы и предложения ждут по телефону 8 (34542) 
2-16-79.

к сведению

• Ученики 11 «Б» первой городской со своим классным руководителем 
Любовью Коноваловой.

вслед событию

На этой неделе прозвенел по-
следний звонок для выпуск-
ников девятых и одиннадца-
тых классов школ городско-
го округа. 

После торжественных линеек в 
своих школах выпускники с учи-
телями и родителями собрались 
на центральной площади Заводо-
уковска на окружном празднике 
прощания со школой.

Погода выдалась под стать со-
бытию. И даже внезапно начав-
шийся небольшой дождик нико-
му не испортил настроения, все 
восприняли его как хороший знак. 

Выпускники с удовольстви-
ем участвовали в конкурсах, пе-
ли, шутили, были в приподня-
том настроении. А вот родители 
не скрывали грусти и тревоги. С 
волнением на дочь-выпускницу 
смотрят супруги Новик из посёл-
ка Комсомольского. 

– Как быстро пролетело вре-
мя: кажется, только вчера мы с 
мужем привели Настю в первый 
класс, а сегодня она на пороге 
взрослой жизни, – говорит Ната-
лья Новик.

Выпускники же наперебой де-
лятся планами на будущее.

Ольга Егорова из второй го-
родской школы уже определи-
лась с профессией: хочет стать 
медиком, поэтому в школе стара-
тельно учила биологию и химию.

– А я ненадолго прощаюсь со 

школой, – рассказывает Вале-
рия Люшакова из Новолыбае-
во. – Твёрдо решила стать учи-
телем начальных классов, буду 
поступать в Тюменский госуни-
верситет. 

Её сверстник из Новой Заимки 
Алексей Устюгов год назад уча-
ствовал в военно-полевых сбо-
рах, и такая жизнь ему пришлась 
по душе, поэтому он намерен ид-
ти в Тюменское высшее военно-
инженерное командное училище. 

В разговорах одиннадцати-
классников чувствуется и настрой 
на предстоящие экзамены. Через 
день после праздника 21 выпуск-
ник уже держал испытание по ге-
ографии и литературе. А в поне-
дельник ребята будут сдавать обя-
зательный для всех русский язык. 

По данным комитета образо-
вания, на протяжении несколь-
ких лет самым популярным пред-
метом по выбору на ЕГЭ остаёт-
ся обществознание. Сдавать его 
будут больше половины выпуск-
ников. В пятёрке лидеров также 
биология, физика, история и хи-
мия. Географию, информатику и 
иностранный язык выбирают еди-
ницы. Нынче заявления на сдачу 
экзаменов подали пять выпускни-
ков прошлых лет, которые либо 
вовремя не сдали ЕГЭ, либо хо-
тят улучшить имеющиеся резуль-
таты экзаменов. 

Алла ЕГОРЫЧЕВА
Фото автора

пожелай нам уДаЧи, школа!

• Лебедёвские выпускницы шутят, что у них в классе на девять девчонок – один парень.

• У первоклассников школы № 2 
целая жизнь ещё впереди.

• Для одиннадцатиклассницы 
второй городской школы  Алины Замятиной 

сейчас важнее всего – хорошо сдать ЕГЭ.
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Пожарная опасность в лесу 
зависит от условий погоды, 
которые определяют угрозу 
возникновения и особенно-
сти развития лесных пожа-
ров, а также оперативность 
применения сил и средств их 
профилактики, обнаружения 
и ликвидации.

Отсутствие дождей, повыше-
ние температуры воздуха, жар-
кий сухой ветер естественно ве-
дут к повышению класса пожар-
ной опасности. В Тюменской об-
ласти в последней декаде мая 
установлен уже четвёртый класс, 
а всего их пять.

В связи с этим лесники начали 
ежедневное авиа- и наземное па-
трулирование лесных участков. 
Как рассказал Валерий Овсянни-
ков, главный специалист Тюмен-
ского межрайонного отдела феде-

рального лесного надзора (лесной 
охраны), в нашем округе работают 
несколько мобильных групп, в со-
став которых входят сотрудники 
полиции, МЧС и лесной охраны. 
Участники патруля могут составить 
административный протокол на ме-
сте или доставить провинившего-
ся в дежурную часть для установ-
ления личности, например.

При четвёртом и пятом клас-
сах пожарной опасности в лесу 
недопустимы ни разведение ко-
стров, ни сжигание сухой травы и 
мусора. На жителей округа, нару-
шивших правила пожарной безо-
пасности, компетентные органы 
могут наложить штраф от одной 
до четырёх тысяч рублей. А если 
безобидный дымокур перерастёт 
в лесной пожар, то и ответствен-
ность для виновника возгорания 
может стать уже уголовной.

Александр ПОнОмАРЁВ

пожарная безопасность

Всё жарче
бессмертный тыл

не Смыкала 
наша роДина оЧей…

(окончание. начало в № 41 от 21 мая 2016 
года.)

Облигации военных займов приобретали част-
ные лица: жёны и матери военнослужащих, рабо-
чие и пенсионеры. После того, как 12 апреля 1942 
года по радио объявили о новом займе, № 45 газе-
ты «Голос большевика» вышел под лозунгом: «Ни 
одного трудящегося без облигаций государственно-
го военного займа 1942 года!». Правительство при-
зывало советский народ помочь Родине не только 
самоотверженной борьбой с врагом, но и матери-
ально. Десять миллиардов рублей предстояло со-
брать на строительство новых военных заводов, про-
изводящих самолёты, танки, противотанковые ру-
жья, пушки, миномёты, автоматы, мины, снаряды…

 Узнав об этом, А. Щёкина из колхоза имени Во-
рошилова писала в газету «Голос большевика»: 
«Нет долга почётнее, как защищать любимую 
родину и трудиться для нёе. Муж мой, боец Крас-
ной армии, громит сейчас немецких гадов, а я в 
колхозе работаю и воспитываю четверых де-
тей. Как только услышала о выпуске государ-
ственного военного займа, сразу подписала 200 
рублей. Думаю, что и другие жёны красноармей-
цев последуют моему примеру и этим помогут 
мужьям быстрее освободить советскую землю 
от фашистской погани». 

«Муж и дочь у меня на фронте бьют ненавист-
ного врага. Я здесь в тылу своими сбережения-
ми помогу им», – говорит колхозница сельхозар-
тели «Новая жизнь» Сединкинского сельсовета 
Колбина Матрёна Савельевна. На второй госу-
дарственный военный заём она подписала 3 000 
рублей и 1 500 рублей из них внесла наличными». 
«На 1 февраля 1943 года на текущий счёт Гос-
банка поступило средств 1 243 000 рублей от 
жителей Новозаимского района на танковую ко-
лонну «Омский колхозник» – сообщает газета « Го-
лос большевика» в № 45 от 17 апреля 1942 года и 
в № 46 от 5 июня 1943 года. 

Не могли пропустить столь важное дело – сбор 
средств на настоящие танки и самолёты – пионе-
ры и комсомольцы местных школ. Заведующая Ги-
лёвской начальной школой А.Тимофеева в марте 
1942 года сообщала, что учащиеся собрали на по-
стройку танковой колонны «Боевые подруги» 349 
рублей, по десять рублей сдали Зина Корчагина, 
Тамара Гузева, Петя Урусов, Шура Очкур, Геня Зи-
новьев, Шура Рахманов, 12 руб. – Анатолий На-
кисько, 21 руб. – Семён Жук, Ваня Гилёв и 25 руб. 
– ученик 3-го класса Евгений Некрасов.

 «Дружно подписываются на строительство 
танковой колонны «Омский колхозник» учащие-
ся станционной начальной школы.

 – Пусть наши рубли помогут отцам и братьям 
добивать остатки озверелых врагов, – заявили 
ребята, внося свои сбережения. Первоклассница 
Кармачёва Дуся внесла 50 рублей. Её примеру по-
следовали другие учащиеся. Попов Л. внёс 39 ру-
лей. По 30 рублей внесли Хорзова М., Малькова 
Н., Плосков Л. Остальные – по 15-20 рублей. Все-
го собрано 748 рублей» – пишет А. Сединкина в 
статье «Для родной Красной армии» в газете «Го-
лос большевика» в № 19 от 12 февраля 1943 года.

 Но денег у селян катастрофически не хватало, 
поэтому после очередного призыва помочь стра-

не, многие колхозники, получающие за трудодни 
натуральную продукцию, несли в приёмные пункты 
накопленные ещё до войны сбережения или нахо-
дили нестандартное решение этой задачи. «Кол-
хозники сельхозартели «1-я пятилетка» Шеста-
ковского сельсовета в фонд обороны и помощи 
населению, освобождённому от гитлеровских за-
хватчиков, единодушно решили засеять 1 га го-
роха, 0,5 га пшеницы и 0,5 га картофеля. Артель 
«Красные орлы» Падунского сельсовета засеяла 
1 га гороха и 1 га пшеницы» – так сообщает «Го-
лос большевика» в № 55-56 от 8 мая 1942 года.

Газеты много писали в годы войны о школьниках 
и дошкольниках. Дети безоговорочно верили в ско-
рую победу. Рисовали безоблачное небо, советские 
самолёты, танки с красными флагами. И непремен-
но – солдат, идущих в атаку. После занятий школь-
ники собирали металлолом, выходили в поле по-
могать своим родителям. «Замечательных успе-
хов в учёбе и общественной работе достиг пи-
онерский отряд 5 «А» класса Новозаимской сред-
ней школы (председатель Надя Шилова). Успева-
емость в отряде стопроцентная. Отряд оказы-
вает активную помощь колхозу в подготовке к ве-
сеннему севу. Пионеры собрали 384 кг золы, 209 
кг птичьего помёта, заготовили по 2 кг верхушек 
клубней картофеля, собрали 68 деталей к маши-
нам», – пишет Е. Гуськова в статье «Лучшему от-
ряду присвоено имя Зои Космодемьянской» (газета 
«Голос большевика», № 34 от 20 марта 1942 года). 

 Дети помогали собирать подарки на фронт. К 
февралю 1943 года жители Ялуторовского района 
отправили 815 посылок общим весом 18 200 кило-
граммов. Например, в честь 25-летия Красной ар-
мии рабочие и служащие Заводоуковского мехле-
спункта подготовили 43 килограмма колбасы, 58 
килограммов свинины, 110 килограммов печенья 
и 50 литров водки. 

 В апреле 1942 г. из Омска отправился эшелон 
с подарками защитникам блокадного Ленинграда. 
Во время остановки в Ялуторовске к нему подце-
пили ещё два вагона. Жители района, в том чис-
ле и Заводоуковска, к 1 мая собрали 5,5 тонны 
продуктов: по полтонны сливочного масла и мяса, 
около 700 кг сухого молока, 300 кг сухих сливок, 
1000 литров вина, свежие яйца, сухой яичный по-
рошок, рыбные консервы, сухари, сушки, сдобное 
печенье. Почти в каждой из 258 посылок – пись-
мо со словами приветствия («Колхозная правда» 
от 24 апреля 1942 г.). Эшелон с подарками сопро-
вождала и небольшая делегация сибиряков. Чуть 
позже в газете «Колхозная правда» от 5 июня они 
писали, что с особыми чувствами передавали в ру-
ки советских артиллеристов Ленинградского фрон-
та снаряд с надписью: «Гостинец» от ялуторовских 
трудящихся».

А вот информации о переселенцах и эвакуиро-
ванных, рабочих, служащих, колхозниках и их бы-
те, взаимоотношениях старожилов и приезжих в га-
зетах военного времени нет… Мне предстоит про-
смотреть ещё немало архивных документов, что-
бы составить полное представление о жизни за-
водоуковцев в годы войны.

Елена ЕРмАЧКОВА, 
кандидат исторических наук

Фото из архива краеведческого музея

• Сотрудники Заводоуковского краеведческого музея были убеждены, что эта фотография сделана 
на Заводоуковском элеваторе. Однако после опубликования снимка в газете, нам позвонила читательница, 

которая рассказала, что на фотографии запечатлены женщины из колхоза «Ударник» (село Сосновка).
Вот и на этот раз окружная 

спартакиада инвалидов собра-
ла порядка 80 человек. О болез-
нях не говорили: бурно обсужда-
ли предстоящие старты и отме-
чали, что участие в спортивных 
состязаниях – это уже победа 
над собой и обстоятельствами.

– Я стараюсь не замыкаться 
в чётырёх стенах – участвую в 
творческих конкурсах, хожу в 
клуб «Надежда», но всё же мои 
дни похожи один на другой, – рас-
сказывает горожанка Алёна Пе-
стрякова. – Поэтому я здесь! Воз-
можно, в следующем году попро-
бую себя в шахматах, а сегодня 
выступаю в дартсе.

Дротики направляет в цель 
и заводоуковец Александр Ло-
гинов. Нынче он ещё подал за-
явку на участие в состязаниях 
по толканию ядра. Поддержать 
Александра пришла жена Окса-
на и дочка Кристина: спортивный 
праздник для Логиновых стал се-
мейным.

А вот Юрий Двинянин из Но-
вой Заимки на спартакиаду при-
ехал один и впервые. Записал-
ся на шахматные баталии и уже 
«продул» одну партию. 

– Ничего страшного! Мне обя-
зательно повезёт, – не уныва-
ет Юрий.

Шахматами он увлекается дав-
но, но пока реальных партнё-
ров в игре Юрию заменяет ком-
пьютер…

Впервые участвует в соревно-
ваниях и Сергей Шешуков. Жи-
тель Падуна выбрал спорт по-
тяжелее и с первой попытки по-
пробовал поднять штангу весом 
в шесть десятков килограммов 
из положения лёжа. Получилось. 
Сергею Николаевичу 62 года, но 
тренер спортивной школы Алек-
сандр Голов отметил, что в тяжё-
лую атлетику прийти никогда не 
поздно – этому виду спорта все 
возрасты покорны.

…Настольный теннис, дартс, 
лёгкая и тяжёлая атлетика, шаш-
ки и шахматы, толкание ядра, 
армспорт – в программу окруж-
ных состязаний вошли виды 
спорта, которые включены и в 
областную спартакиаду, поэто-
му прошедший соревнователь-
ный день стал хорошей трени-
ровкой перед важными стартами. 

Ольга мяСниКОВА
Фото автора 

спартакиада

оСобые Старты
Уговаривать людей с ограниченными возможностями здо-
ровья участвовать в спортивных праздниках не нужно. Для 
многих это – надёжное средство социальной адаптации, по-
могающее обрести уверенность, а заодно и новых друзей. 

• Колесниковец Андрей иванов нынче впервые участвует 
в соревнованиях по толканию ядра. Краткий инструктаж 
проводит тренер спортивной школы ирина Воробьёва.



правила стиля

Субботний вечер
мы – молодые

рецептик

знаете ли вы, что...

• Самым сложным во время службы в армии 
для горожанина Алексея Кутенких сначала 

было расставание с родными, а потом – 
с сослуживцами: уж крепко он сдружился с ребятами.

народный контроль

Что нужно: средний баклажан, помидор, 60 граммов 
феты, половину столовой ложки оливкового масла, ма-
ленькую горстку листьев петрушки, грецкие орехи.

Что делать: баклажаны нарежьте вдоль на пластинки 
толщиной 4-5 миллиметров. Обжарьте их в раститель-
ном масле по две минуты с каждой стороны. Выложи-
те баклажаны на бумажные полотенца, чтобы впитался 
лишний жир. Из помидоров удалите семечки, мякоть на-
режьте толстой соломкой. Фету, оливковое масло и зе-
лень выложите в чашу блендера и взбейте до состояния 
пасты. На каждый ломтик баклажана выложите по чай-
ной ложке феты, кусочку помидора и половинке грецко-
го ореха. Сверните в рулетики. 

рулетики из баклажана

Существует несколько версий происхождения майонеза. 
Наиболее достоверная свидетельствует о том, что весь 
процесс происходил во французском городе Маон в 1756 
году, когда англичане оккупировали французские земли в 
ходе Семилетней войны (1756-1763 гг.). Во французских 
войсках маршала Луи Франсуа Армана дю Плесси, герцо-
га Ришелье, возникла большая проблема со снабжением 
продуктами – остались только растительное масло, яйца 
и лимоны. Поскольку ежедневные омлеты уже успели под-
надоесть, герцог Ришелье приказал повару приготовить 
из имеющихся продуктов какое-либо необычное кушанье. 

Повар, не сумев добыть больше никаких дополнитель-
ных продуктов, решил приготовить соус на основе расти-
тельного масла. Соус, получившийся на редкость вкус-
ным, пришёлся по душе французским военным. И был 
назван «майонезом» – по-французски «mayonnaise», то 
есть «маонским», так как французское написание назва-
ния города, где всё это происходило, Маон – «Mahon». 
Это произошло 28 мая 1756 года. 

 http://www.calend.ru

День рождения майонеза

наряд для 
выпускного

Подготовка к выпуск-
ному начинается за не-
сколько месяцев, а глав-
ный вопрос, который 
возникает у выпускниц, 
– что надеть?

мини, миДи, мАКСи
Особой популярностью 

на выпускном пользуются 
бальные платья. Однако 
платья-торты в дальней-
шем залёживаются в гар-
деробе, поэтому стилисты 
рекомендуют выбирать бо-
лее универсальные наря-
ды. К примеру, никогда не 
выйдут из моды платья в 
пол. Длинные, женствен-
ные, они подчеркнут фи-
гуру и как раз будут соот-
ветствовать случаю.

Мини можно надевать 
только если позволяет те-
лосложение. Но здесь мож-
но переборщить: слишком 
короткое платье будет смо-
треться пошло.

 Лучший вариант для 
выпускного вечера – кок-
тейльное платье средней 
длины. Оно уместно смо-
трится на любом торже-
ственном вечере, а глав-
ным его достоинством яв-
ляется удобство. Классиче-
ское коктейльное платье – 
это модель до или чуть ни-
же колена без рукавов и во-
ротника. Шьют такие пла-
тья, как правило, из шифо-
на, шёлка, тафты и матери-
алов с добавлением хлоп-
ка, вискозы.

ЦВЕТ имЕЕТ ЗнАЧЕниЕ
Хит этого сезона – поло-

ска. Но и её нужно правиль-
но носить. Так, одежда с 
чёткими линиями и резки-
ми переходами на хлоп-
ковой ткани – это дневной 
вариант, стиль casual (по-
вседневный). На выпуск-
ном вечере отлично будет 
смотреться шёлковое пла-
тье с размытыми полоска-
ми разных цветов.

Молодым девушкам под-
ходит одежда пастельных 
тонов. В этом сезоне в мо-
де бледно-розовый и блед-
но-голубой цвета. Всегда 
уместным для торжествен-
ных мероприятий будет 
красный цвет. 

мОДниЦАм нА ЗАмЕТКУ
– Синтетические ткани 

отлично держат форму. Так 
как выпускной – событие 
продолжительное, лучше 
выбрать платье с добав-
лением искусственного ма-
териала.

– Выбирая яркую бижуте-
рию, лучше ограничиться 
одним или двумя элемен-
тами. Перебор в украшени-
ях может испортить образ.

– Платье без бретелей 
отлично сочетается с пид-
жаком.

– Необязательно комбини-
ровать цвета сумки и обуви. 
Можно также сделать яркий 
акцент на бусах и обуви, ак-
сессуарах и помаде, ремне 
и туфлях.

– В выпускной день мож-
но продумать два обра-
за: один на официальную 
часть – более строгий, а 
второй на вечер – элегант-
ный и интересный.

«АиФ»

Рождённая 
в Тюменской области

Актриса Елена Корикова 
родилась в Тобольске в 1972 
году. До начальной школы 
жила в тобольской деревне 
Карачино. Во ВГИКе училась 
в мастерской Сергея Соло-
вьёва. Снималась в кино с 
первого курса. Ролей было 
немного, и все – по классике. Большая известность к 
актрисе пришла после Лизы из «Барышни крестьянки».

Газета «Тюменская область сегодня» 

полезный продукт

пуэр
Этот элитный сорт чая изготавливают из целых, а не наре-

занных листочков. С его помощью можно быстро восстано-
виться после отравления, так как он обладает абсорбентным 
и спазмолитическим свойствами. Пуэр оказывает заметное 
вличние на работу сердечно-сосудистой системы, борясь с 
холестериновыми бляшками и разжижая кровь. Он выводит 
токсины и шлаки, способствует перевариванию жирного.

Пуэр заливают водой, которая только что закипела, а 
через пять секунд воду сливают. После этого чай вновь за-
ливают кипятком и настаивают в течение трёх-пяти минут.

Чай пуэр нельзя пить беременным и детям до трёх 
лет, гипертоникам и тем, у кого мочекаменная болезнь.

во саду ли, в огороде

какой полив лучше?
Самый эффективный способ орошения на даче – ка-

пельный. Вся система (маломощный насос для колодца, 
лайфлет, капельная линия) обойдётся примерно в две-три 
тысячи рублей. Хватит её на несколько лет. Разложили по 
грядкам шланги – и вода начала потихоньку капать. Для 
всех растений капельный вариант во сто раз лучше  полива 
сверху. Он даёт растениям столько воды, сколько надо. Во-
да идёт по микроканалам почвы и не меняет её структуру.

Ещё один вариант – автополив: на участке устанавли-
вают брызгалки. Но это подходит для газонных участков. 
Если ягоды или овощи поливать «дождём», есть риск 
возникновения грибковых заболеваний.

Активный, позитивный, 
трудолюбивый… Это о 
заводоуковце Алексее 
Кутенких. К своим 20 
годам он уже получил 
профессию, отслужил 
в Президентском пол-
ку и знает, чего хочет 
от жизни.

После школы Алек-
сей учился в Заводоуков-
ском агропромышленном 
техникуме, где приобрёл 
специальность мастера 
по техническому обслу-
живанию автомобилей и 
ремонту машинно-трак-
торного парка. Во время 
учёбы занимался в спе-
циализированной патри-
отической группе «Свя-
тогор». Именно эти заня-
тия и определили его бу-
дущее. Военная форма, 
строгая дисциплина и чёт-
кий распорядок оказались 
Алексею по душе. Поэто-
му, когда пришла повест-
ка в армию, он без промед-
лений явился в военкомат.

– Мне сразу предложи-
ли служить в элитных вой-
сках. Разумеется, я согла-
сился. Прошёл жёсткий 
отбор трёх комиссий и 
проверку по линии ФСБ. 
Подошёл по всем пара-
метрам и показателям. 
Однако если бы не подго-
товка у Сергея Ольхови-
ка, руководителя «Свято-
гора», я бы вряд ли попал 
в Президентский полк, – 
говорит Алексей.

К слову, за последние 
пять лет в Президентском 
полку, помимо Алексея, 
отслужили ещё около по-
лутора десятков заводо-
уковских парней. Среди 
них Алексей Журба, Ан-
дрей Переладов, братья-
близнецы Вячеслав и Ев-
гений Борькины из Заво-
доуковска, Роман Бада-
лов из Сосновки, Михаил 
Плосков из Падуна, Сер-
гей Батищев из Лебедёв-
ки, Роман Шаров из Ше-
стаково…

О своих армейских буд-
нях Алексей Кутенких рас-
сказывает по-военному чёт-
ко и кратко. Служил в ро-
те охраны. После трёх ме-

из «Святогора» – в кремль

сяцев курса молодого бой-
ца стал заступать в караулы. 
Охранял объекты государ-
ственной важности. Доста-
точно много времени в пол-
ку уделяли физической, ог-
невой и строевой подготовке. 
Маршировать на плацу при-
ходилось по нескольку часов 
ежедневно.

Служил Алексей достой-
но. Об этом можно судить 
по наградам на парадном 
кителе: медали «Отличник 
федеральной службы ох-
раны» и нагрудном знаке 
«Президентский полк». Их 

заводоуковец заслужил 
отличной учёбой и безу-
пречной службой.

На «гражданке» Алек-
сей всего две недели. 
Успел навестить учите-
лей в школе, преподава-
телей в техникуме, друзей 
и … взялся за учебники. Из 
армии А. Кутенких вернул-
ся с твёрдым намерени-
ем стать кадровым офице-
ром, поэтому в его ближай-
ших планах – поступить в 
один из военных вузов.

Алла ЕГОРЫЧЕВА
Фото автора

Выбираем солнечные очки
Тёмные очки должны не только укра-
шать лицо, но и защищать глаза! А 
вы уверены, что линзы ваших очков 
имеют правильную затемнённость 
и достаточную степень UV-защиты?

– Имейте в виду: то, что очки с пласти-
ковыми стёклами хуже – заблуждение.

Сегодня большинство производителей 
предпочитает пластик, такие очки легче, 
практичнее, а пластиковые стёкла по ка-
честву абсолютно не уступают стеклян-
ным. А порой даже превосходят их, так 
как на стекло сложнее нанести специаль-
ные фильтры, защищающие глаза от UVA- 
и UVB-лучей.

– Чтобы подобрать хорошие солнечные 
очки, обязательно познакомьтесь с паспор-
том (сертификатом) на них. В нём обяза-
тельно указываются самые важные харак-
теристики очков, а именно: волны какой 

длины и сколько процентов ультрафиоле-
тового излучения они блокируют.

Самый простой способ понять, достаточ-
но  затемнены очки или нет – это то, на-
сколько вам в них комфортно. Если вы щу-
ритесь на солнце, несмотря на то, что в тём-
ных очках – значит, затемнение слабовато. 

– Покупайте очки только в специализи-
рованных точках продаж, в магазинах или 
оптиках. Пусть это будет даже недорогая 
модель, но качественная. К тому же, ес-
ли не гнаться за остромодными моделями, 
хорошие тёмные очки – это тот аксессу-
ар, который покупается на несколько лет.

– Обращайте внимание на цвет. Ком-
фортнее всего глаза чувствуют себя в оч-
ках с линзами нейтральных цветов – се-
рых, серо-коричневых, серо-зелёных. А 
вот розовые, голубые, оранжевые и, осо-
бенно, жёлтые очки врачи долго носить не 
советуют – глаза быстро устанут.
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